

Ausstellung

26.10.2011-15.1.2012

S C H A D E N B E R G J Ü R G



Dienstag bis Sonntag 12 bis
18 Uhr | Eintritt frei | Ausweis erforderlich
WILLY-BRANDT-HAUS | Stresemannstr. 28
10963 Berlin | Bus M41 | U-Bhf. Hall. Tor
Tel.: 030 25993787 | www.freundeskreis-wbh.de

Mit freundlicher Unterstützung von

VATTENFALL



REEMTSMA



Techn. Unterstützung: Verwaltungsgesellschaft Bürohaus Berlin mbH

Foto © Jürgen Schadeberg, Dance at Ritz, 1952

FOTOGRAFIEEN AUS SIEBEN JAHRZEHNTEEN

Der Freundeskreis Willy-Brandt-Haus e.V. widmet dem Berliner Fotografen Jürgen Schadeberg anlässlich seines 80. Geburtstages eine Einzelausstellung mit zahlreichen Fotografien, die in Berlin noch nie zu sehen waren.

Berühmt wurde er in den frühen fünfziger Jahren als Fotograf und Chef der Fotoabteilung des Magazins *Drum*, der ersten Illustrierten für Schwarze von Schwarzen in Südafrika. Als erster weißer Fotograf dokumentiert er die Lebens- und Arbeitsbedingungen der schwarzen Bevölkerung und wird dabei zu einem der wichtigsten Chronisten der Unterdrückung und des Befreiungskampfes.

Zahlreiche seiner Fotografien - u.a. von der Zwangsäumung und dem Abriss von Sophiatown und der Bererdigung der Opfer des Sharpeville-Massakers - sind in unser Bildgedächtnis eingegangen. Er porträtiert den jungen Rechtsanwalt und ANC-Kämpfer Nelson Mandela ebenso wie die damals nur unter Schwarzen bekannte Sängerin Miriam Makeba. Er taucht in das pulsierende Nachtleben der schwarzen townships ein, dokumentiert deren lebhaftes Musik-, Tanz- und Barszene.

1964 verlässt Schadeberg das Land und fotografiert mit seiner Leica in den nächsten Jahrzehnten in Europa und den USA Menschen und ihren Alltag u.a. für das ZEITmagazin, die Sunday Times, New Society und den stern. 1985 kehrt Schadeberg nach Südafrika zurück und fotografiert 1994 erneut ein Bild, das um die Welt ging: Nelson Mandela, der erste schwarze Präsident Südafrikas, am Fenster seiner ehemaligen Zelle auf Robben Island.

Seit 2011 lebt Jürgen Schadeberg mit seiner Frau und Arbeitspartnerin Claudia wieder in seiner Geburtsstadt Berlin.

Der Freundeskreis Willy-Brandt-Haus e.V. präsentiert die Ausstellung

Jürgen Schadeberg

Fotografien aus sieben Jahrzehnten

Zur Eröffnung am Dienstag, den
25. Oktober 2011, um 19:30 Uhr

laden wir Sie und Ihre Freunde
herzlich in das Willy-Brandt-Haus ein.

Begrüßung

Gisela Kayser

Freundeskreis Willy-Brandt-Haus e.V.

Redner

Dr. Frank-Walter Steinmeier

Vorsitzender der SPD-Fraktion im
Deutschen Bundestag

S.E. Rev. Makhenkesi Stofile

Botschafter der Republik Südafrika

Jürgen Schadeberg Fotograf